



Виталий Вячеславович НАУМКИН,
академик Российской академии наук,
главный редактор журнала
«Россия и мир: научный диалог»

Vitaly V. NAUMKIN,
Academician of the Russian Academy of Sciences,
Editor-in-chief of the journal
«Russia & World: Scientific Dialogue»

ОТ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Этот выпуск журнала мы посвящаем анализу сложных процессов, протекающих в Афганистане, значение которых высоко для обеспечения мира и стабильности в регионе. Открывает номер серия из четырех статей по тематике Истории международных отношений и внешней политики. Под этой рубрикой авторы представили выявленные ими взаимосвязи исторической ретроспективы событий в Афганистане с современными процессами.

Омар Мохаммад Нессар обратился к генезису и эволюции движения «Талибан»¹. Обозначив пять основных этапов эволюции этого движения, автор пришел к выводу: «Основные цели и задачи талибов за 20 лет почти не изменились, однако трансформацию претерпел состав движения, что отразилось на динамике запретительной политики». Рассматривая ретроспективно состав «умеренных» талибов, автор приходит к выводу о том, что сейчас он выглядит более многочисленным, чем в 1990-е гг. По мнению автора, отсутствие в настоящее время сформированного и четко сформулированного мировоззрения мешает «Талибану» определиться с образом врага.

Ольга Евгеньевна Митрофаненкова представила результаты исследования источников финансирования движения «Талибан» на протяжении двадцати лет: с 2001 по 2021 г. Автор обращает внимание на следующее обстоятельство: несмотря на то, что в 2001 г. движение «Талибан»* было прак-

¹* Организация признана Верховным судом России террористической организацией. Единый федеральный список организаций, в том числе иностранных и международных организаций, признанных в соответствии с законодательством Российской Федерации террористическими (на 25 июня 2023 года). URL: <http://www.fsb.ru/fsb/npd/terror.htm>, 18+

EDITOR-IN-CHIEF FORWARD

Dear readers!

We dedicate this issue of the journal to the analysis of the controversial processes taking place in Afghanistan, the importance of which is high for ensuring peace and stability in the region.

The issue opens with a series of four articles on the history of international relations and foreign policy. Under this heading, the authors presented articles on the interconnections between history and modern processes in Afghanistan that they have identified.

Omar M. Nessar addressed the origin and evolution of the Taliban. Having identified five main stages in the evolution of this movement, the author came to the conclusion: "The main goals and objectives of the Taliban have not changed much over 20 years, but the composition of the movement has undergone a transformation, which was reflected in the dynamics of the prohibitive policy." Considering in retrospect the composition of the "moderate" Taliban, the author comes to the conclusion that now the movement is more numerous than in the 1990s. According to the author, the current lack of a well-formed and clearly articulated worldview prevents the Taliban from defining the image of the enemy.

Olga E. Mitrofanenkova presented the results of a study of the sources of financing of the Taliban movement for 20 years from 2001 to 2021. The author draws attention to the fact that

²* The organization has been recognized a terrorist organization by the Russian Supreme Court. Unified federal list of organizations, including foreign and international organizations, recognized as terrorist in accordance with the legislation of the Russian Federation (as of June 25, 2023). URL: <http://www.fsb.ru/fsb/npd/terror.htm>, 18+

тически полностью разбито в результате антитеррористической операции «Несокрушимая свобода», ровно через 20 лет оно возродилось. Основную роль в этом сыграли источники финансирования, которые помогли им получить контроль над страной. Эта тема привлекала внимание исследователей как в России, так и в других странах. Опираясь на результаты ранее проведенных исследований, автор рассмотрела процесс того, как менялись источники финансирования талибов в период с 2001 по 2021 г., проследила, какие источники дохода играли наиболее значительную роль. Как было отмечено в выводах, сделанных автором, «именно наркобизнес стал одним из первых источников финансирования, который помог талибам начать восстанавливать свои силы и влияние в Афганистане после 2001 г.».

К этому же двадцатилетию обратился и Юрий Павлович Лалетин, рассмотревший процессы экономического и гуманитарного сотрудничества Российской Федерации и Исламской Республики Афганистан в 2001–2021 гг. Автор пришел к выводу о том, что торгово-экономическое сотрудничество двух стран в этот период оставалось на низком уровне. Однако в этот период возникли и позитивные процессы: решена проблема долга Афганистана, создан ряд совместных органов, введен режим наибольшего благоприятствования. Но были и препятствия, к числу которых автор отнес следующие: «коррупция и нежелание американцев иметь в качестве конкурентов российские фирмы, которым отводилась роль не более чем субподрядчиков».

Проблематике нахождения американских войск в Афганистане в этот же период посвятил свою статью Василий Степанович Христофоров. «Вывести нельзя оставить» – таким лейтмотивом сопроводил автор заголовок своей статьи. Внедрить демократические ценности американцам, как они провозгласили в качестве своей основной задачи, не удалось, Правительство, которое держалось на американских штыках, пало еще до окончания вывода американского контингента. Причины этого, по мнению автора, заключались «в особенностях исторического, культурного, социального и религиозного развития общества, а также в слабости политического руководства страны».

Раздел «Международные, глобальные и региональные процессы в сфере международных отношений» представлен четырьмя статьями.

Михаил Михайлович Слинкин рассмотрел политику в Евразии «в контексте претензий США на ключевую роль в мире и их способность самостоятельно управлять фигурами на "Великой шахматной доске"». Автор обратил внимание на то, что после поспешного вывода американцами своих войск из Афганистана они переключились на другую «шахматную партию», взрастив своего союзника в

although in 2001 the Taliban movement was almost completely defeated as a result of the anti-terrorist Operation Enduring Freedom, exactly after 20 years later it was revived. The main role in this was played by the sources of funding, which helped to gain control over the country. This topic has attracted the attention of researchers both in Russia and in other countries. Based on the results of previous studies, the author examined how the sources of funding for the Taliban changed from 2001 to 2021, traced which sources of income played the most significant role. As noted in the conclusions, "it was the drug business that became one of the first sources of funding that helped the Taliban begin to restore their strength and influence in Afghanistan after 2001."

Yury P. Laletin also turned to the same 20th period and considered the processes of economic and humanitarian cooperation between the Russian Federation and the Islamic Republic of Afghanistan in 2001–2021. The author came to the conclusion that the trade and economic cooperation between the two countries during this period remained at a low level. However, positive processes have also emerged: the problem of Afghanistan's debt has been resolved, a number of joint bodies have been created, and the most favored nation regime has been introduced. But there were also obstacles: "corruption and the unwillingness of Americans to have Russian firms as competitors, which were assigned the role of nothing more than subcontractors."

Vasily S. Khristoforov devoted his article to the problem of the presence of American troops in Afghanistan in the same period. "Can Neither be Left nor Taken Out" is the subtitle of his article. The Americans failed to introduce democratic values, as they formulated their main task. The government, which was supported by American troops, fell even before the end of the withdrawal of the American contingent. The reasons for this, according to the author, were "the peculiarities of the historical, cultural, social and religious development of society, as well as the weakness of the country's political leadership."

The section "International, global and regional processes" in the field of international relations is represented by four articles.

Mikhail M. Slinkin considered the policy in Eurasia "in the context of the US claims to a key role in the world and the desire to independently manage the pieces on the Grand Chessboard." The author drew attention to the fact that after the hasty withdrawal of their troops from Afghanistan by the Americans, they switched to another "chess game", raising their ally in the person of Ukraine, the leadership and part of the population of which profess the Nazi ideology. The author writes that "the connection between the events in the Near

лице Украины, руководство и часть населения которой исповедуют нацистскую идеологию. Автор пишет, что «связь событий на Ближнем и Среднем Востоке и в Европе очевидна, но все же требует доказательств», чему и посвящена статья.

Афганский вектор современной внешней политики Узбекистана стал предметом исследования Рустама Баходировича Махмудова. Узбекский подход автором охарактеризован через комбинацию следующих факторов: «поддержка установлению мира и стабильности в Афганистане; развитие торгово-экономического сотрудничества с Кабулом; продвижение Узбекистаном инициатив по большему участию мирового сообщества в налаживании мирной жизни в Афганистане; интеграция этой страны в продвигаемые Ташкентом проекты взаимосвязанности Центральной и Южной Азии».

Политика Казахстана по отношению к Афганистану рассмотрена Нуриддином Султанмуратовым. Республика по-прежнему опирается на ОДКБ и ШОС, однако казахстанские власти, как показывают последние события, стремятся поддерживать контакты с движением «Талибан», рассматривая его как фактор сохранения стабильности в этой стране.

Политика Ирана в контексте афганского кризиса после 2021 г. была рассмотрена Джафаром Хакпанахом. В статье автором представлен обзор взаимоотношений Исламской Республики Иран с Исламской Республикой Афганистан, их связи в политической, культурной, экономической и гуманитарной сферах. Обозначены основные рычаги влияния Ирана на ситуацию в Афганистане. Автор приходит к выводу о том, что «возвращение талибов к власти в Афганистане можно рассматривать как сочетание возможностей и одновременно с этим угроз для Исламской Республики Иран. С точки зрения официальных лиц в Тегеране, в настоящее время возможности перевешивают угрозы, и в обозримом будущем подобное положение сохранится».

Проблематика изменяющегося социума в контексте исследования социальной структуры, социальных институтов и процессов, политической социологии представлена четырьмя статьями.

Статья Валентины Вячеславовны Комлевой посвящена исследованию коммуникационного режима в современном Афганистане. Впервые в контексте Афганистана применяется методика анализа управляемости коммуникационных режимов и дается его оценка. На основе результатов пилотного исследования были выделены особенности коммуникационного режима, в частности, наличие «слепых зон», которые не всегда видят и понимают те, кто исследует коммуникации, и те, кто управляют общественными коммуникациями. Автором сделаны выводы о влиянии внутренних и внешних центров управления коммуникациями,

and Middle East and in Europe is obvious, but still requires proof," which is what the article is devoted to.

The Afghan vector of the modern foreign policy of Uzbekistan became the subject of research by Rustam B. Makhmudov. The Uzbek approach is characterized by the author through a combination of the following factors: "support for the establishment of peace and stability in Afghanistan; development of trade and economic cooperation with Kabul; promotion by Uzbekistan of initiatives for greater participation of the world community in establishing a peaceful life in Afghanistan; integration of this country into the interconnectedness projects of Central and South Asia promoted by Tashkent".

Kazakhstan's policy towards Afghanistan is reviewed by Nuriddin Sultanmuratov. The republic still relies on the CSTO and the SCO, but the Kazakh authorities, as recent events show, seek to maintain contacts with the Taliban movement, considering it as a factor in maintaining stability in this country.

Iran's policy in the context of the Afghan crisis after 2021 was reviewed by Jafar Haqqanah. The article presents a historical overview of the relationship between the Islamic Republic of Iran and the Islamic Republic of Afghanistan, their ties in the political, cultural, economic and humanitarian spheres. The main levers of Iran's influence on the situation in Afghanistan are shown. The author comes to the conclusion that "the return of the Taliban to power in Afghanistan can be seen as a combination of opportunities and, at the same time, threats for the Islamic Republic of Iran. From the point of view of officials in Tehran, the opportunities currently outweigh the threats and will continue to do so for the foreseeable future."

The problems of "changing society" in the context of social structure, social institutions and processes, political sociology studies are presented in four articles.

The article by Valentina V. Komleva is devoted to the study of the communication regime in modern Afghanistan. For the first time in the context of Afghanistan, the methodology for analyzing the controllability of communication regimes is applied and its assessment is given. Based on the results of the pilot study, the features of the communication regime were identified, in particular, the presence of "blind zones" that are not always seen and understood by those who study and manage public communications. The author draws conclusions about the influence of internal and external communication control centers, about the weak controllability of the communication regime by the Taliban, despite the policy of controlling communication channels and information content.

о слабой управляемости коммуникационным режимом со стороны талибов, несмотря на политику контроля каналов коммуникации и содержания информации.

Взгляд из Таджикистана на гуманитарную ситуацию и проблемы безопасности в Афганистане после прихода к власти «Талибана» была рассмотрена Косимшо Искандаровым. Режим «Талибана», в соответствии с выводом автора, угрожает уничтожением многовековому историческому и культурному наследию таджиков в этой стране: «таджики при "Талибанах" не только отстраняются от власти, но и политика "Талибана" приведет к ограничению сферы применения языка дари (таджикского), который более тысячи лет являлся государственным языком, языком межнационального общения в этой стране». Именно поэтому Эмомали Рахмон настаивал на формировании инклюзивного правительства, с учетом интересов этнических таджиков, составляющих 46 процентов населения Афганистана.

«Женский вопрос» в Афганистане после прихода к власти моджахедов, а затем талибов рассмотрен Убайдом Вафобековичем Окимбековым. Автора привлекли место и положение афганских женщин в обществе, процесс развития образования и вовлечения женского населения в социально-экономическую и политическую жизнь этой страны. Введенные талибами ограничения в отношении женщин, делает вывод автор, «являются продуктом воззрений самих лидеров движения, однако это преподносится как требования религии».

Социальные вызовы новому правительству «Талибана» анализируются в статье Ильи Андреевича Зимина. Автор приходит к выводу о том, что внутреннего ресурса для комплексного и глубокого решения социальных проблем талибам не хватает, поэтому целью международных гуманитарных организаций стало не допустить гуманитарной катастрофы в Афганистане. Автор считает, что «уже больше года правительство Исламского Эмирата Афганистан продолжает контролировать большую часть страны и так или иначе реагировать на брошенные вызовы, коллапса государства так и не случилось».

Уважаемые читатели!

Материалы этого номера журнала подготовлены в рамках инициативного проекта нашего коллеги, Омара Мохаммада Нессара, старшего научного сотрудника Института Востоковедения РАН, директора Центра изучения современного Афганистана. Редакционная коллегия журнала выражает надежду на то, что представленные материалы вызовут у вас интерес и вы сами войдете в число наших авторов.

Академик РАН Виталий Наумкин

A Tajik perspective on the humanitarian and security situation in Afghanistan after the Taliban came to power is presented by Kosimsho Iskandarov. The Taliban regime, in accordance with the conclusion of the author, threatens to destroy the centuries-old historical and cultural heritage of Tajiks in this country: "Tajiks under the Taliban are removed from power, the policy of the Taliban will lead to limiting the scope of the Dari (Tajik) language, which is more for thousands of years it has been the state language, the language of interethnic communication in this country". That is why Emomali Rahmon insisted on the formation of an inclusive government, taking into account the interests of ethnic Tajiks, who make up 46 percent of the population of Afghanistan.

The "women's issue" in Afghanistan after the coming to power of the Mujahedeen, and then the Taliban, was considered by Ubayd V. Okimbekov. The author was attracted by the place and position of Afghan women in society, the development of education and the involvement of the female population in the socio-economic and political life of this country. The restrictions imposed by the Taliban on women, the author concludes, "are the product of the views of the leaders of the movement themselves, but this is presented as the requirements of religion."

Social challenges to the new Taliban government attracted the attention of Ilya A. Zimin. The author comes to the conclusion that the Taliban do not have enough internal resources for a comprehensive and deep solution of social problems, so the goal of international humanitarian organizations was to prevent a humanitarian catastrophe in Afghanistan. The author believes that "for more than a year, the government of the Islamic Emirate of Afghanistan continues to control most of the country and respond in one way or another to the challenges, the collapse of the state has not happened."

Dear readers!

The materials of this issue were prepared as part of the initiative project of our colleague, Omar Mohammad Nesar, senior researcher at the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, director of the Study of Modern Afghanistan Center.

The editorial board of the journal hopes that the materials of the issue will arouse your interest and that you yourself will become one of our authors in the future

Academician of the Russian Academy of Sciences Vitaly Naumkin